



PRECIO

En toda la isla.
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Correo de ayer.

LA ACCION DE BOCAIRENTE.

Al fin la faccion del cabecilla Santes, que durante algunos meses no ha hecho mas que merodear por dilatadas zonas engrosando sus filas ha hecho una vez frente á la columna que le perseguia, no sabemos si fiada en su fuerza numérica, que le daba gran superioridad sobre la columna Weyler que iba á sus alcances, ú obligada por la comprometida situacion en que le habia colocado la persecucion de las tropas, haciéndola internar en los valles de Onteniente y Bocairente, miéntras equivocadamente creia que las columnas de Golfín y Moltó le cerraban el paso desde Játiva y Fuente la Higuera. Esta era la falsa creencia en que estaban los carlistas, y ciertamente que si otras atenciones perentorias no hubiesen inducido á las autoridades superiores á retirar de los puntos citados á las dos columnas en cuya presencia creian los carlistas, el resultado de la accion que vamos á reseñar pudiera haber sido mas satisfactorio, pues Golfín ó Moltó, cayendo sobre los fugitivos, hubiese podido impedir el destrozo del magnífico puente de Boquilla, cuyo despome nos deja incomunicados con Madrid, y hubiera concluido de desmoralizar con una segunda derrota á la numerosa faccion del cabecilla Santes.

Se ha hablado con mucha diversidad de la fuerza que este llevaba, haciéndole subir algunos hasta nueve ó diez mil hombres con quinientos caballos, y reduciéndola otros exageradamente. Las noticias mas prudentes y verídicas que por nuestra parte recibimos, nos dicen que Santes llevaba al llegar á Bocairente unos cinco mil hombres. En la reseña que de la correría de esta faccion hemos publicado decíamos que el día 19 durmió en la Ollería, y el sábado 20 salió á las cuatro de la madrugada hácia Onteniente, donde se le unieron unos doscientos carlistas armados de aquellos pueblos, y de donde se llevó, segun en otro lugar decimos, algunos conocidos propietarios como rehenes que le asegurasen el pago de una crecida suma. De allí pasó á Bocairente, á donde llegó el sábado al anochecer, pernoctando en aquella industriosa villa, á la que exigió 20,000 reales. El domingo 21 continuó en el pueblo toda la mañana, y los carlistas prepararon en él sus ranchos, sin que pareciese que les preocupaba la persecucion de las tropas; pero á la una de la tarde, cuando se preparaban á comer, dieron aviso los vigías y avanzadas de que la columna Weyler se acercaba por el camino de Albaida, y con mas prisa y confusion de la que permite el valor de un ejército, dejaron la comida y apresuradamente salieron de Bocairente por el camino de Benejama.

En efecto, la columna del bizarro brigadier Weyler habia salido de Albaida á las nueve de la mañana, flanqueada por las compañías de voluntarios movilizados de Sales y de los Valles de Sagunto, sin observar mas novedad en el camino de Bocairente, que seguia, que alguno que otro disparo con que carlistas, apostados en aquellas montañas para vijilar su marcha, avisaban la aproximacion de las tropas. Próximas á la poblacion, y teniendo noti-

cias que de los carlistas esperaban en el pueblo á la columna, reforzóse el ala derecha con unas compañías y dos piezas de montaña, que siguieron el flanco hasta una colina próxima á Bocairente, cortada casi á pico, y por la que no podia seguir su marcha la artillería. Desde aquel punto vieron que parte de la faccion salia apresuradamente por la parte opuesta, y el brigadier hizo se le lanzaran dos granadas que, pasando el pueblo fueron á caer en el punto llamado «la canaletá,» en medio de la faccion, que corrió á posesionarse de los montes hasta el pinar llamado del «Rincon.» Creíase que parte de los carlistas parapetados en Bocairente, aguardaban en él á las tropas, y así es que las cornetas de la columna tocaron paso de ataque, y las fuerzas de vanguardia se lanzaron sobre el pueblo, que atravesaron sin oposicion, pues los facciosos habian procurado huir de él con toda presteza. Las compañías de movilizados de Sales y La Cenia, que iban en la avanzada, llegaron por el camino de Bañeras á un cuarto de hora de Bocairente, y entonces sonó la voz de «alto,» para reunir la columna y comenzar el ataque de las posiciones que habian tomado los carlistas.

Estos se habian detenido en la falda de los montes que formaban la cordillera que se estienden en direccion á Fuente la Higuera, y dividiendo los términos de Onteniente y Bocairente, y habian emboscado unos mil hombres en los pinares del «Rincon» para atraer hácia aquel punto á las tropas. Eran las cuatro de la tarde y no habia tiempo que perder. El brigadier Weyler hizo avanzar algunas compañías en direccion á los pinares, sosteniendo el fuego de guerrilla, mientras el batallon de Cuenca subia por el barranco y Soria sostenia el fuego en el ala derecha. Las guerrillas hicieron disparos muy certeros, y los movilizados, tras un ribazo ó zanja, causaban bajas á los carlistas, mientras tres compañías por la izquierda del pinar, cubrian la retaguardia, rompiendo al mismo tiempo el fuego de cañon lanzó sobre el enemigo ochenta granadas, atemorizando á los facciosos, de modo que estos emprendieron su retirada hácia las cumbres. No era posible, anocheciendo ya, empeñarse en la sierra donde estaban apostados los carlistas, de modo que el brigadier hizo tocar retirada, que se siguió con el mayor orden, aun cuando la faccion trató de molestar á las tropas descendiendo de las alturas en que se habia refugiado. Las pérdidas de este encuentro, precursor de la accion del siguiente dia, fueron para la columna un muerto perteneciente á la compañía de movilizados de los Valles de Sagunto, y cuatro heridos: respecto á las de los carlistas, uno de los prisioneros que se les hicieron decia que tenian 72 bajas, entre las que figura el cabecilla Aznar, procedente de las disueltas facciones de Alicante. Añadia también este prisionero que algunas de sus bajas habian sido hechas por el fuego de los carlistas, que estaban muy mal colocados en la ladera del monte.

La columna pernoctó en Bocairente con las precauciones necesarias, mientras los carlistas acampaban en las montañas, escogiendo mas favorables posiciones para la mañana del lunes. La disposicion de campo es la siguiente: saliendo del pueblo en direccion de Onteniente, existe á corta distancia sobre una colina, la ermita llamada del Santísimo

Cristo. La columna avanzó pasando de largo aquella ermita, y subiendo las primeras montañas, tras de las cuales se estiende una anchurosa meseta llamada el «llano de Ponze,» en el que hay algunas pobres casas de campo. Este llano se halla limitado á la parte de Bocairente por los montes que le dan acceso, terreno pobre y sin cultivo ni arbolado, con el suelo pedregoso, en el que vegeta alguna leña baja; y por el extremo opuesto lo limita un pequeño barranquito, tras del cual siguen nuevas montañas. En aquellas alturas dividense los términos de Onteniente, Bocairente y Bañeras.

Pasada, como hemos dicho, la ermita del Cristo, desplegóse la fuerza. Marchaban á vanguardia Albuera y las compañías de movilizados, seguian las de Aragon y Soria, habiendo quedado en Bocairente el regimiento de Cuenca. La caballería tomó posesion á un medio cuarto de distancia á retaguardia de los cañones, si bien el terreno era poco á propósito para maniobrar aquella arma; el regimiento de Soria destacó algunas compañías en guerrilla por el ala izquierda, mientras por la derecha desplegaba sus fuerzas Albuera, quedando en el centro Aragon. Una granada lanzada por nuestra artillería dió la señal del combate, y á él contestaron las fuerzas carlistas que se hallaban en el llano de Ponze, pero sin resistir al nutrido fuego de las guerrillas, comenzaron á retroceder perseguidos por nuestros soldados. Las guerrillas de Albuera eran las que principalmente sostenian la lucha y habian ganado ya casi todo el llano, cuando los carlistas reconcentraron rápidamente las estendidas fuerzas, y auxiliadas por los batallones de guias que estaban situados en el barranco que limita el llano, lanzáronse en número de unos 2,500 sobre las avanzadas, que era imposible resistieran la superioridad numérica de los carlistas, con mas motivo por cuanto tenian casi agotadas sus municiones.

Testigos presenciales nos dicen que Albuera se portó, sin embargo, bizarramente, disputando el campo al enemigo, pero á cada momento llegaban sobre sus compañías en mayor número, y la retirada puso en peligro el éxito. Para protegerla, avanzaron hasta llegar á la altura de la meseta dos piezas de montaña custodiadas por treinta guardias civiles, pero solo tuvieron tiempo de lanzar sus balas y cargar apresuradamente botes de metralla para procurar contener la avalancha de carlistas que llegaban sobre aquella posicion. Era tarde: revueltos llegaron hasta ellos soldados de Albuera, y carlistas, antes de que pudieran hacer nuevos disparos, trabándose en aquel punto una corta pero sangrienta lucha en la que cuerpo á cuerpo, y haciendo uso de todas armas, se peleó con encarnizamiento. El oficial que mandaba las fuerzas fué herido en la cabeza, lo mismo que tres ó cuatro artilleros, y en aquellos instantes hasta el escobillon de los cañones sirvió de arma, luchándose á la bayoneta, á culatazos, de todos modos, para evitar que un enjambre de enemigos se llevara los cañones. Agarrados á ellos, y al arrastre, pues los mulos estaban algo á retaguardia, llevándolos algun trecho los carlistas, mas en aquellos momentos decisivos el brillante regimiento de Aragon subia por la cuesta hasta la meseta rompiendo un nutrido fuego, y lanzando algunas de sus compañías á la bayoneta, dieron una brillante carga que sembró de cadáve-

*Regalado por su Director.
Al Profesor encargado.
Miguel Pavia*

res el suelo, é hizo pronunciar á la faccion en precipitada fuga, durante la cual le causaron muchas bajas nuestras tropas. Los movilizados que habian tambien retrocedido en los primeros momentos, rehechos despues y situados al pié de una cortadura impidieron la fuga de los carlistas por aquel lado, causándoles muchas bajas.

Se citan un sinnúmero de hechos que prueban el encarnizamiento del combate y el valor de los soldados, pero no podemos entretenernos en estos episodios. Todos rivalizaron en valor en aquellos momentos supremos, que decidieron la disciplina y arrojo de las fuerzas de Aragon, que como un solo hombre, entusiasmadas por las palabras de sus jefes, avanzaron á la bayoneta, recorriendo las piezas, que de otro modo quizás se hubiesen perdido. Entre los carlistas, un grupo de gente dura, hombres muchos de ellos de la pasada guerra, fanatizados por una vida de esperanzas, fué el que con tenaz empeño se arrojó sobre los cañones, muriendo muchos de los que lo componian, y tanto afán tenian por arrancar la presa, que mas tarde recogiose entre otros muchísimos el cadáver de un oficial carlista al que ni la muerte habia hecho soltar de las crispadas manos dos granadas de que se habia apoderado.

Mientras tenia lugar aquel duro combate, Santes con las compañías privilegiadas y el requeté, presenciaba la accion desde una altura lejana, donde su música tocaba un paso de ataque, y ni al ver fugitiva á su gente intentó darle auxilio, retirándose inmediatamente sin esperar á las tropas.

Estas permanecieron en el campo de batalla hasta las cuatro de la tarde, practicando un primer reconocimiento, en el que se recogieron muchos heridos y armas; pero si los partes oficiales nos dicen las sensibles pérdidas que tuvo la columna, no es posible conocer las que experimentó la faccion, que salió muy escarmentada. Segun un telégrama del brigadier Weyler, sus bajas consistieron en 24 muertos y 85 heridos, de ellos un jefe y siete oficiales, y aunque repetimos que es imposible saber todas las de los carlistas, de los que en el primer reconocimiento se encontraron 149 cadáveres, cartas que tenemos á la vista las hacen subir á mas de 200 muertos y á 500 los heridos, entre los que se recogieron en el campo, los que van encontrándose en las masías y los que en su retirada han dejado en los pueblos.

Para probar las horrorosas consecuencias de aquella breve lucha, solo citaremos un hecho; practicando aquella misma tarde un reconocimiento algunos movilizados de Castellón, llegaron á una pobre casa de campo que creyeron abandonada, pues se hallaban cerradas, puertas y ventanas, y nadie abrió á los golpes con que llamaron. Ya iban á seguir su marcha, cuando uno de los voluntarios creyó oír un lamento dentro de la casa, y descerrajada la puerta, encontraron quince cadáveres, veintidos heridos y encerrado en un cuarto un sargento que habian hecho prisionero, y que recibió con los brazos abiertos á los voluntarios. Tambien hallaron en aquella casa un magnífico botiquin.

Pueden nuestros lectores calcular las angustiosas horas que pasaria el vecindario de Bocairente, en cuyas inmediaciones se libraba el combate. A la invitacion de la autoridad para que proporcionara camas para los heridos, los vecinos reunieron cerca de 300, mas aun de las necesarias, estableciéndose cuatro hospitales de sangre en las hermitas del Cristo y de San Roque, en el Pósito y en el hospital de la poblacion. Los principales vecinos se asociaron aquella misma tarde y salieron á recoger heridos y cadáveres, lo mismo que una seccion de la Cruz Roja de Onteniente, que se presentó

aquella tarde con sus banderas blancas. Cartas de Bocairente posteriores al dia de la accion, nos dicen que morian muchos heridos de modo que el número de bajas de la faccion debe ser muy elevado y sensible aunque sea de nuestros enemigos.

Segun los despachos remitidos por el brigadier señor Weyler, el número de armas cogidas pasa de 200 y mayor número se hubieran cogido á haber podido reconocer el campo con mas detenimiento. En poder de las tropas quedaron un porta-bandera, banderines, espadas, dos magníficos botiquines y cajas de amputacion.

MADRID 24 DE DICIEMBRE.

El aspecto de la Bolsa de Madrid es cada dia mas desconsolador, sin que las noticias del extranjero y de provincias vengán á atenuar en los mas mínimo el pánico de los especuladores. Ayer quedaba el consolidado interior al mismo tipo de 13'50 despues de la hora oficial, y todavía por la noche se acentuó mas el descenso, haciéndose operaciones hasta 13'25. Parece imposible que continúe la baja, y sin embargo, nadie se atreve á comprar, sabiendo por una triste experiencia que ningun cambio es hoy favorable para adquirir valores. El ministro de Hacienda parece preocuparse muy poco ante esta situacion desastrosa y el gobierno no comprende tampoco, al parecer, su inmensa trascendencia. Mucho tememos que cuando quiera fijarse en ella no tenga ya remedio.

La ruina de los tenedores de efectos públicos afecta á todas las clases sociales sin escepcion alguna, y son muy pocos ya, por desgracia, los rentistas que no se han arruinado. En estos se han vendido en Bolsa á menos de 14 por cien títulos de la deuda consolidada que costaron desde 40 hasta 54, temiendo sus dueños perderlo todo al ver que el descenso de los valores no tiene límite. El Gobierno pidió y obtuvo recursos extraordinarios para extinguir el déficit y levantar el crédito; pero las autorizaciones en manos del ministro de Hacienda han sido completamente nulas por no haber sabido utilizarlas. ¿Qué contestará el señor Pedregal á los fundados cargos que han de dirigirse tan luego como se reanuden las sesiones? Su responsabilidad es tan grande, como triste la herencia que deja á sus sucesores.

Indignado «El Correo Militar» de lo que se dice de la posibilidad de que vuelva á oírse el grito de «abajo los galones,» contesta en estos términos, que nosotros no comentaremos.

«Podrá suceder que este grito se repita, y podrá acontecer tambien que el ejército responda á él con otro grito; hay suertes muy arriesgadas y que no se juegan dos veces impunemente. Allá veremos; el señor Castelar es quien ha de resolver este problema; nosotros ya se lo hemos planteado, y suponemos no dará lugar á que el ejército se vea en tal caso obligado á despejar la incógnita.

El señor comandante de marina del puerto de Santander ha pasado la siguiente comunicacion á los armadores y consignatarios que tienen vapores en aquella bahía:

«Queda embargado desde esta fecha en el estado en que se encuentre, y por disposicion del escelentísimo señor ministro de la Guerra, el vapor N., que acaba de fondear y de que es V. consignatario.—Dios guarde á V. muchos años.—Santander 19 de diciembre de 1873.—Joaquin de Posadillo.»

Continúan las disidencias entre el señor Castelar y el señor Salmeron, sin que se dividan formas de

un acuerdo. El presidente de las Cortes, alentado con el apoyo que le prestan muchos diputados de la mayoría, no quiere transigir en la cuestion de los obispos, y el presidente del poder ejecutivo, apoyado en la razon y la justicia, no quiere tampoco ceder, y arrostrará con valor todas las eventualidades. Dentro del ministerio se cree que el señor Palanca es el que mueve con mas empeño estas desavenencias.

«El Diario Español» habla anoche de una reunion de generales celebrado bajo la presidencia del ministro de la Guerra, y á la cual habian asistido los directores de las armas y el capitán general de Madrid: pero los diarios de la mañana no tienen noticia de semejante reunion.

VALENCIA 27 DE DICIEMBRE.

El capitán general de este distrito militar recibió ayer un telégrama del ministro de la Guerra, muy satisfactorio para la brigada Veyler, por su buen comportamiento en la brillante accion que tuvo lugar en las inmediaciones de Bocairente. En dicho telégrama se concede el grado inmediato á todos los gefes y oficiales heridos hasta teniente coronel inclusive. A los soldados heridos se les concede la cruz pensionada con 30 rs. al mes, sin perjuicio todo ello de las recompensas que despues deban darse por méritos especiales.

El miércoles por la noche llegaron á nuestra ciudad en el tren de Játiva ciento noventa y tantos fusiles cogidos á los carlistas de la faccion Santes en la accion de Bocairente.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

de (El Isleño:)

Madrid 27.

La Gaceta publica un decreto concediendo á todos los militares que forman el ejército del Norte y Cataluña el abono del doble tiempo activo de campaña para optar á los beneficios y recompensas.

Por otro decreto se abre una suscripcion pública por un plazo ilimitado en todas las provincias de España y comisarías del extranjero para colocar 180 millones de pesetas en billetes hipotecarios del Tesoro, creados por la ley de 20 de diciembre de 1872 disfrutando 8 p^o de interés y 5 p^o de amortizacion anual.

Reforzada la guarnicion de Sagunto ocúpase en reparar las fortificaciones destruidas por los carlistas.

El cabecilla Cucala ha fusilado en Bechi 16 voluntarios que hizo prisioneros el domingo.

El general Moriones con sus tropas continúa en Santoña.

Parece que el gobierno español ha dirigido reclamaciones al de los Estados-Unidos para la devolucion del vapor Virginus.

Asegúrase que el comandante Garmilla se encuentra en Cartagena.

El general Lopez Dominguez dará el asalto á la plaza de Cartagena el 31 del actual.

3 p^o 13'30.

La Correspondencia niega el fundamento de los rumores de crisis.

Esta tarde han conferenciado los Sres. Castelar, Salmeron y Figueras.

Parece han tratado de dimitir sus carteras los Sres. Sanchez Bregua, Maisonnave y Carvajal para que se hiciera la conciliacion y se salvara la República ó la sustitucion si se obtenia el mismo objeto.

El Sr. Castelar se ha negado á modificaciones

del gabinete insistiendo en que debe presentarse á las Córtes el actual ministerio.

Los insurrectos de Cartagena han hecho hoy una salida siendo rechazados con pérdidas.

Madrid 28.

La Gaceta publica un decreto haciendo estensivo á todos los distritos de la Península y á los militares de todas clases cuanto aplicable sea el abono del doble tiempo concedido al ejército del Norte y de Cataluña.

Han regresado á Madrid gran número de diputados intransigentes.

Desmientese que ayer hubiera conato de indisciplina en uno de los regimientos de la guarnición de Madrid.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha aceptado la presidencia honoraria de la Tertulia progresista.

Hoy ha continuado la vista de la causa de los autores de regicidio frustrado.

Mañana celebrarán la última conferencia los señores Castelar y Salmeron para tratar de las cuestiones políticas y procurar un acuerdo que mantenga unida la mayoría.

Mañana se celebrará el entierro del general Infante á quien se tributarán los mismos honores que al Sr. Rios Rosas.

El Banco de España ha adelantado al gobierno doce millones de reales.

Madrid 29.

Prepárase el envío de nuevos refuerzos al ejército del Norte.

La Junta de Cartagena se ha trasladado á bordo de la Numancia. Los insurrectos están descontentos y temen que se escape.

Hay esperanzas de arreglo entre los señores Castelar y Salmeron.

3 p^o 13.25.

De «El Diario de Palma.»

Madrid 24.

Los telegramas del Norte anuncian un encuentro. Espéranse los detalles.

Continúa la desavenencia entre Castelar y Salmeron.

Madrid 25.

Arregladas las desavenencias entre Castelar y Salmeron, con la intervencion de Figueras.

Parece que acordaron aplazar para el 15 de Enero la modificación del Gabinete.

La crisis no surgió á causa de la cuestion de obispos sino por la marcha política del gobierno.

Madrid 26.

Castelar y Salmeron conferenciaron.

Reúnese el Consejo de ministros para deliberar.

Indicase la crisis antes de las sesiones.

Madrid 27.

En la entrevista de Castelar y Salmeron han quedado rotas definitivamente las negociaciones. El Consejo de Ministros aprobó la conducta de Castelar.

Madrid 30.

Nada de avenencia entre Castelar y Salmeron. Hoy conferenciaron nuevamente. Créese empero que Castelar tendrá mayoría.

Crónica Local.

Así como no perdonamos la censura cuando es justa, tampoco somos parcos en el elogio cuando es merecido.—Han sido altamente satisfactorias para el público las tan deseadas como justas disposiciones adoptadas por el señor Subgobernador

de esta isla con el objeto de reprimir los desmanes de los muchachos callejeros, y estamos seguros de interpretar fielmente el sentimiento general, tributando las mas expresivas gracias á dicha Autoridad, con la esperanza de que con el mismo celo sabrá hacer cumplir sus mandatos: de no, tanto valiera dejar de darlos.

Por la dirección general de Sanidad se ha ordenado se declaren limpias las procedencias de Rohuen (Francia) que se han hecho á la mar despues del 10 de diciembre último.

El día veinte y tres del finido fondeó en Cádiz procedente de la Habana el vapor «Isla de Cuba.»

El Exmo. señor don Manuel Keller gobernador militar de esta plaza acompañado de su señor ayudante, llegó en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Mahonés.»

Dámosles la bien venida.

Segun una lista del sorteo de Navidad que ha traído de Alicante uno de los tripulantes del vapor «Mahonés,» han caído en esta ciudad los siguientes premios:

7.392.	2.500 pesetas.
7.394.	500 »
7.584.	500 »
9.700.	2.500 »
15.794.	500 »
16.504.	500 »
16.507.	2.500 »
16.510.	2.500 »

Segun «El Iris» se embarcaron el domingo último con dirección á Madrid los diputados á Córtes señores Villalonga, Suau y Ládico. Tambien iba en el mismo buque para quedarse en Ibiza el diputado provincial de la Comision permanente señor Taltavull.

De la «Revista Quincenal de Renter y Comp.»

Habana, Noviembre 30 de 1873

En la quincena que hoy termina hemos despachado de la Aduana los vapores Correos «A. Lopez» é «Isla de Cuba,» ambos han conducido riquísimo calzado, así es que las ventas han sido reducidas pues los compradores están retraidos hasta que se despache de la Aduana el del vapor «Castilla» cuyo buque entro en puerto el día 27 y conduce 380 cajas.

Los cambios que al principio de la quincena se cotizaban de 81 á 82 por 100 sobre Lóndres han subido repentinamente á los tipos que al pié cotizamos, y no vemos señales de mejoría.

Sigue solicitado el botin charol entero, charol y cabritilla con numeracion general y de 39 á 44; botin becerro entero y piezas 40 á 44 y las clases de charol para niño, y chanclos de marroquí.

CAMBIOS.

Sobre Lóndres	60 dias vista	97 á 98 p. 00
Sobre Barcelona	60 dias vista	80 p. 00
Sobre Barcelona	10 dias vista	86 p. 00
	Oro español	No hay ventas.

DESCUENTO MERCANTIL.

12 á 13 por 100 anual.

El vapor-correo «Mahonés» únicamente fué portador de periódicos de Madrid del día veinte y cinco. En los de Valencia se hallan los detalles de la accion de Bocairente que en el lugar correspondiente publicamos ganada por el brigadier señor Weyler, en la que tanto se distinguió el regi-

miento de Aragon que entre sus filas cuenta varios de nuestros paisanos pertenecientes á la última reserva.

Ni la *Terpsicore* ni el club republicano federal de Mahon, que sepamos, pudieron celebrar en la noche de ayer baile por falta de suscripcion, lo que no es de extrañar, pues bastante bailan las familias de esta localidad con pensar en los vivos dados á la federal.

Como podrán ver nuestros lectores en la correspondiente seccion de anuncios, la *Terpsicore* anuncia baile para el día 5 del corriente.

¡Sublime acuerdo!—El Consejo de ministros celebrado el día 18 acordó que todas las autoridades militares, terminen sus documentos, proclamas y voces de mando con un ¡Viva la República!

Una preguntita.—Cierta cantidad de género sugeto al impuesto de consumos introducida á las tres y media de la madrugada de anteayer, señor Administrador de arbitrios municipales, ¿sabeis dónde fué depositada y cuánto ha pagado por dicho impuesto?

Apercibido el señor director del Lazareto que se hallaban de servicio á bordo de un vapor inglés los dos guardas de sanidad que habian sido dados de baja de resultados del trozo de calabrote que faltó á un buque que vino á purgar la cuarentena, constituyóse en el punto referido dando la orden para que fueran reemplazados por otros, y que quedasen aquellos sufriendo la cuarentena. Segun nuestras noticias el que los habia hecho ingresar otra vez al servicio, es uno de los *federales* amante de la justicia, á quien el referido director hizo comprender cual era su obligacion.

ADMINISTRACION DE CORREOS.—MAHON.—Desde el día primero de enero, quedan sujetos al pago de 5 céntimos de peseta, como á «Impuesto de guerra» todas las cartas ó pliegos que circulen en la Península é Islas adyacentes, así como las que se dirijan á las provincias españolas de Ultramar por vía de buques-correos españoles.

Para evitar dudas, se advierte que se halla esceptuada de dicha disposicion la correspondencia internacional, ó sea la que se dirija al Estranjero. Asimismo quedan esceptuadas las Tarjetas-postales.

Ha sido nombrado administrador de correos de la Estafeta de Ciudadela don Juan Luis Mariscal, cesante del ramo.

En Valencia se está firmando una exposicion por un número considerable de personas en la que se pide al gobierno que admita la sustitucion en el servicio de las armás, fundándose en que, declarado personal en momentos de empeñada lucha y sin que hubiese preparacion en las costumbres, está produciendo vivisimos disgustos y conflictos en el seno de muchas familias.

Hablando un periódico de las peripecias ocurridas en Madrid el día de la Concepcion, dice que en la puerta del Congreso se halló una criatura recién-nacida y muerta. Hay que advertir que fué en una de las puertas de la calle del Sordo,

¿Hay cosa mas natural?

¿Recién-nacida y ya muerta

Y del Congreso á la puerta?

Pues esa es la federal.

Que es ella, ¿quien aturdió

lo puede desconocer?

Basta tan solo saber

la calle dó ha aparecido.

Y con esto pruebas dá.

De que conoce su suerte,

Que aunque grite mucho y fuerte

Sordo al país hallará.

LA ARTISTICA.

Esta sociedad dará su 12.^a función el jueves 1.^o de Enero de 1873 bajo las mismas condiciones:

PROGRAMA.

- 1.^a Una Sinfonía.
- 2.^a Se pondrá en escena el drama en un prólogo y cuatro actos titulado:

DON JUAN DE SERRALLONGA.

LA TERPSIGORE.

Esta sociedad dará baile el lunes día 5 del actual empezándose á las 9, bajo las mismas condiciones que se insertaron en este periódico correspondiente al día 20 de Diciembre último. Si á las 12 de la mañana del mismo día 5 no se cuenta con un número de suscritores suficiente para cubrir los gastos no tendrá lugar dicho baile. El sorteo de los palcos se verificará á las 12 del referido día 5.—Mahon 1.^o de enero 1874.—El Srío., Pedro Coll Pons.

Parte comercial.**Bolsa de Madrid del 21 Diciembre**
Ultima cotizacion recibida.

Renta perpétua 3 por 100.	13'40
Idem pequeños	13'00
Idem exterior	17'00
Londres 90 dias fecha	50'65
París 8 » vista	5'27
Burdeos » »	0'00

Seccion Religiosa.**Santo de hoy.****LA CIRCUNCISION DEL SEÑOR.**
CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

En la Parroquia hoy mañana á las 6 se espondrá Su Divina Magestad dándose principio á los santos ejercicios de 40 Horas que al S. Corazon de Jesus dedica anualmente la Asociacion del Apostolado de la Oracion. Mañana y pasado mañana se abrirá á las 9 y media y domingo como hoy á las 6; los cultos serán los siguientes:

A las 10 misa solemne con sermón hoy del propio Misterio que dirá D. Narciso Panedas Pbro. despues de la misa mayor Rogativas; misa última meditada y un rato de Oracion. Por la tarde á las 3 se dirá el sufragio á la B. Trinidad, meditacion y visita; á las 4 y media Rosario, sermón acto de desagravio, letrillas y encierro. Serán oradores respectivamente D. Jaime Tutzó, D. José Pons, D. Antonio Orfila y D. Roque Coll Pbro.

Santo de mañana

S. Isidoro ob. m. y Sta. Teodora

Movimiento del Puerto.**Comandancia de Marina.**

Entrados el 31.

De Palma vapor-correo Mahonés.

Despachados el 31

Para id. el mismo vapor.

Para id. Balandra Virgen del Carmen c. D. Juan Sturla con 5 trip.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 21 m.—Pónese á las 4 h. 47 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 2 h. 57 m. de la T.—Pónese á las 5 h. 55 m. de la M.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 30.—12'50 m.

Mahon 30.—8'50 m.

El general Moriones ha llega-

do á Castro Urdiales.

Los carlistas han interceptado la via de Bilbao con cadenas y cables.

La Asamblea francesa ha deshechado una proposicion referente á establecer un impuesto sobre la renta francesa.

Bolsa 13'25.

Madrid 31.—11'40 m.

Mahon 31.—2'36 t.

La Gaceta publica varios nombramientos de Gobernadores civiles.

El pretendiente D. Carlos de Borbon salió el 28 de Vergara dirigiendose á Bilbao.

Bolsa 13'25.

Anuncios.**Agencia del Banco de España.**

Recaudacion de Contribuciones.

Habiendose concedido por el Gobierno 15 dias de próroga para el pago del primer plazo del empréstito Nacional, se advierte á los Contribuyentes que esta finaliza el 13 del prócsimo Enero en toda la Isla, y que desde el dia 14 empezarán los apremios contra todo el que no haya satisfecho sus cuotas tanto en esta Ciudad como en los pueblos.

El Cobrador de los pueblos de Alayor y Mercadal recaudará en esta ciudad calle de Anunciavay n.º 15 hasta el dia 5 inclusive, pasando despues á Alayor en donde tendrá abierta la recaudacion hasta el 13 de Enero en que definitivamente termina el plazo.

Mahon 30 de Diciembre de 1873.—El Agente. José de Molina.

AVISO AL PÚBLICO.

Acaba de llegar á esta poblacion MR. ARAGON, con un surtido de óptica. Las personas que sean delicadas de la vista encontrarán una completa coleccion de cr stales trabajados al agua, de Roca Finglas, convexos, cóncavos y de colores, desde el número 1 hasta el 100, invencion de los ópticos mas célebres por la aceptacion que h n tenido, tan convenientes para la conservacion de la vista y por la suavidad de su rico material. Gafas-lentes muy elegantes para la vista cansada y miope con armazones de plata, concha, búfalo y acero. Anteojos de larga vista, Lentes de mano, Duquesas para teatro, Microscopicos; Cuadros para retratos Termómetros, Niveles de agua, Graduadores de vino y aguardiente, Cuéntahilos, Gemelos marítimos y de Campaña.

Ro-arios de diferentes clases; Peines y batidores de pura goma y llaveros. Gran surtido de plumas de acero, de guta percha enpavonadas, recomendadas á los escribanos por su suavidad y duracion Papel para cartas y sobres, l'orta papel. Porta-plumas, Lapiceros para dibujo y carteras, Carpetas de varias clases, Cola de boca para cerrar cartas, Lacres de varios colores, Tinteros de bolsillo. Gran surtido de mapas en castellano, nueva edicion, de Asia, Africa América y Oceania, de España y Portugal, de Europa Planisferio, el plano de Paris y el mapa de Francia, Atlas y Alfabeto español.

Museo religioso.

El mismo comisionista acaba de llegar de Paris con un riquísimo surtido de estampas de todas clases y tamaños En el se encuentra infinidad de Santos á cual mas bonito.

Variada coleccion de vistas, pasajes etc.

Aseguramos nunca habrase visto una coleccion de estampas tan preciosas y baratas. Además se encontrarán otras que representan los hombres célebres y costumbres religiosas de todo el globo.

Calle Nueva núm. 12.

INTERESANTE.

En esta imprenta y don Juan Mesa seguimos encargandonos del pago del PRIMER plazo del empréstito con descuento de 22 por 100 sobre la mitad en papel.

Nos comprometemos ademas al pago del SEGUNDO plazo con descuento de

28 por ciento,

á los que nos hayan encargado del primero.

Nodriza.

Una primeriza que desearia encontrar criatura para amamantar. Informarán en esta imprenta.

VINOS INGENUOSOS
PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel, Pajarete, Lágrima, Madera, rica Manzana de S. Lucar, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne.

MORA

PLAZA DE LA REPÚBLICA N.º 6.

Para vender.

Lo está un vergel de cabida de unas 40 barcillas semilla de cáñamo con algunos banales de árboles frutales de secano, situado en el PLA DELS VERGERS. Dará razon el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está una casa con huerto situada en esta ciudad calle de Gracia núm. 53. Tambien se encontrarán muebles de superior é inferior calidad.

Para su ajuste avistorse con su dueño que vive en la misma.

EL NUEVO YMAGNIFICO VAPOR

ALEGRIA,

De porte 3000 toneladas su capitán don Tomás P. Mercader: Saldrá del puerto de Barcelona para la

HABANA

á primeros de enero próximo.

Este vapor acabado de construir en Inglaterra con todos los adelantos conocidos, de superior marcha y cámaras espaciosas y muy ventiladas, admitirá carga y pasajeros para dicho punto.

Se despacha en casa don Pablo M.^a Tintoré Mendizabal, 19, bajos.—Agentes de Aduanas señores Pablo Bertran Pastor y C.^a calle de la República número 12 entresuelo.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.